











cukup tinggi dan disegani oleh masyarakat. Akan tetapi melihat kondisi objektif yang ada, persepsi dan orientasi di atas harus diubah karena sudah tidak lagi sesuai dengan perubahan maupun tuntutan kehidupan yang berkembang sedemikian kompetitif. Pola berpikir dan orientasi hidup kepada pengembangan kewirausahaan merupakan suatu yang penting untuk mulai dibangun.

Mengenai tujuan pendidikan pondok pesantren secara umum, antara lain memelihara dan mengembangkan fitrah peserta didik (santri) untuk taat dan patuh kepada Allah SWT, mempersiapkannya agar memiliki kepribadian muslim yang baik, membekali mereka dengan berbagai ilmu pengetahuan serta pelatihan untuk dapat hidup bersama anggota masyarakat dengan baik, bahagia lahir dan batin, dunia serta akhirat. Model pendidikan pesantren berbasis karakter serta wirausaha adalah model pendidikan pesantren yang berupaya untuk mencapai tujuan pendidikan tersebut. Model pendidikan pesantren yang tidak menutup dari perkembangan zaman (globalisasi), yang mana pada zaman sekarang ini manusia dituntut untuk memiliki keterampilan tertentu jika mau bersaing dan bertahan dalam lingkungannya. Model dan implementasi pendidikan pesantren ini lain dari model pendidikan pesantren pada umumnya, yang mana model pendidikan di pesantren ini tujuannya adalah menghasilkan sosok santri yang mampu memiliki kebeningan hati (*qalibun salim*), mandiri dan bertanggung jawab, berjiwa kepemimpinan (*leadership*), bermental wirausaha (*entrepreneurship*), dan dapat mengaplikasikan nilai-nilai Islam dalam kehidupan sehari-hari.











- a. Desa Bacem Sutojayan Blitar merupakan salah satu desa yang sangat cocok dan mendukung untuk melakukan kegiatan agrobisnis. Pesantren yang dipimpin oleh K.H. Haris Syafi'i yang memiliki peran yang cukup besar dalam pengembangan pesantren ini adalah satu-satunya yang melakukan pembelajaran kewirausahaan di Kabupaten Blitar.
- b. Dalam melaksanakan pendidikan, baik pendidikan agama maupun pendidikan umum dan pendidikan kewirausahaan berbasis agrobisnis, pesantren ini menggunakan pendekatan sistematis. Di samping pendidikan yang sistematis khususnya dalam pendidikan agama digunakan sistem *sorogan*, *bandongan*, serta *halaqah*.
- c. Dalam pembelajaran kewirausahaan berbasis agrobisnis, ditemukan beberapa temuan yang berimplikasi pada pendidikan umum, khususnya pendidikan kewirausahaan yang berupa visi pembelajarannya adalah semangat kerja dan kemandirian komunitas pesantren yang memiliki keterkaitan yang kuat.

Sebagai ringkasan dari penelitian terdahulu tersebut, maka peneliti lampirkan ke dalam '*State of The Arts*' sebagaimana berikut:



